



Préface Blaye
Livres en citadelle 2025



PREF'canard 70#

Les associations : des rencontres à ne pas manquer !

Pour cette 32^e édition, Livres en citadelle s'ouvre encore davantage sur le monde associatif: l'ARHAL, Le Conservatoire de l'estuaire, Les cahiers du Vitrezais, l'Atelier des mots et Lire et faire lire seront présents.

Découvrez leurs actions, participez à leurs ateliers, partagez vos coups de cœur et laissez-vous inspirer par leur énergie !

Venez les rencontrer dans la salle des Minimes : lieu d'échanges, de lectures et de rencontres tout au long du week-end...



ARHAL

Association de recherche historique du Grand Cubzaguais



ARHAL
CUBZAGUAIS

Cette association a été créée en 1986 par des passionnés d'histoire, d'archéologie, de généalogie et du patrimoine.

L'ARHAL a pour objectif la recherche historique et archéologique dans le Cubzaguais (région de Saint-André-de-Cubzac).

L'association a aussi pour but la mise en valeur et la conservation du patrimoine monumental, historique et archéologique de la commune de Saint-Laurent d'Arce.

L'ARHAL s'occupe également de généalogie. Elle est membre fondatrice de la Fédération girondine de généalogie (FGG) et aussi de la Fédération historique du Sud-Ouest. Elle propose des conférences gratuites les premiers lundis tous les deux mois de 18h à 20h à ses bureaux, dans la salle du Mascaret, rue Dantagnan, à Saint-André-de-Cubzac.

Elle diffuse régulièrement une lettre d'info pour vous communiquer les actualités récentes de l'association.

Depuis 2005, l'association propose:

- des animations dans le cadre des Journées du Patrimoine
- des sorties culturelles (musées, châteaux, sites historiques, etc.)
- de la prospection archéologique
- des recherches historiques et généalogiques
- un bulletin annuel
- diverses publications
- des conférences et expositions

En savoir plus :

ARHAL 8, rue Pierre Georget 33240 Saint Laurent d'Arce

Permanence : Salle du Mascaret, passage des associations, Rue Dantagnan, 33240 Saint-André-de-Cubzac

Le site : [ici](#)



Le Conservatoire de l'estuaire de la Gironde



Depuis sa fondation en 1987, le Conservatoire de l'estuaire de la Gironde s'est investi dans une tâche :

Promouvoir l'estuaire de la Gironde, entité culturelle, historique et touristique.

Depuis sa fondation en 1987, le Conservatoire de l'Estuaire s'est fixé pour objectif de faire connaître les richesses patrimoniales et culturelles de l'estuaire de la Gironde. Cela passe par une meilleure connaissance de son environnement, de son histoire, de son patrimoine architectural et de son identité. Récusant une approche passéiste, cette démarche s'inscrit dans la volonté de participer aux projets de développement maîtrisé de l'Estuaire.

Peu à peu, le Conservatoire de l'estuaire de la Gironde a développé ses compétences selon trois axes :

- l'information : diverses publications (guide, actes de colloques...), édition d'une revue trimestrielle (*L'estuarien*), développement d'un site Web (estuairegironde.net)
- la sensibilisation du public local, des touristes de passage et des jeunes : exposition permanente dans la citadelle de Blaye ; réalisation d'expositions itinérantes, multiples animations pour les jeunes, nombreuses conférences...
- favoriser des rencontres autour de la problématique estuarienne : Rencontres estuariennes (années paires) ; colloques multidisciplinaires (années impaires) ; fédération de nombreuses collectivités et associations...



En savoir plus :

Conservatoire de l'Estuaire de la Gironde, Couvent des Minimes 33390 Blaye.

Le site : [ici](#)

Facebook : [ici](#)

Les cahiers du Vitrezaïs



Les Amis du Vitrezaïs existent depuis 1967 et sont constitués en association loi 1901.

Fondés par Johel Coutura, natif de Reignac, ils ont pour principale fonction d'éditer les Cahiers du Vitrezaïs, revue historique semestrielle rayonnant sur tout l'arrondissement de Blaye, en Gironde.

Le vocable « Vitrezaïs » avait été choisi par le fondateur en référence à sa région d'origine. Historiquement, le Vitrezaïs est une ancienne circonscription administrative correspondant à l'actuel canton de Saint-Ciers sur Gironde.

L'intendant de Guyenne y était représenté par un subdélégué. La seigneurie du Vitrezaïs, d'origine ancienne, avait appartenu aux rois de France puis aux ducs de Saint-Simon aux XVII^e et XVIII^e siècles avant d'échoir à la veuve de l'ancien garde des sceaux Berryer, avant la Révolution.

Que signifie l'emblème des Amis du Vitrezaïs ?

C'est en décembre 1967 qu'apparaît pour la première fois cet emblème sur les registres de l'association.

Dessiné par Jean-Claude LE SERRE à partir d'un modèle fourni par le conservateur des sceaux aux archives nationales, il est baptisé « leopussy » avec comme devise « parti d'Angleterre et parti de France ».

Ce blason imaginaire représente, dans l'esprit de son concepteur, le léopard anglais associé aux lys de France et symbolise la dualité historique de l'arrondissement de Blaye.

La publication de la revue constitue l'essentiel de l'activité de l'association. En marge de celle-ci, les Cahiers du Vitrezaïs sensibilisent le grand public à l'histoire locale au travers de journées d'études centrées, chaque fois, sur une commune spécifique. À ce jour, près d'une trentaine de communes de l'arrondissement de Blaye ont été étudiée.

Les journées d'étude locale :

L'association organise régulièrement des journées d'études locales. Le principe consiste à associer au sein d'une commune choisie la municipalité, les associations de sauvegarde, d'animation ou historiques de la commune ainsi que les écoles afin d'étudier l'histoire du village et de présenter au public le résultat de ces recherches.

Cette présentation occupe toute une journée, le matin étant dévolu à des conférences et l'après-midi à des visites des monuments et sites emblématiques de la commune.

 *En savoir plus :*
Mail : vitrezaïs@gmail.com
Le site : [ici](#)

Atelier des mots

L'Atelier des Mots a été créé en 2011 à Tauriac (33).

Aujourd’hui présidé par Marie-Christine Solacroup, assistée de Josyane Mauco Lespouine à la trésorerie et de l’animatrice Martine Lafon-Baillou.

L'association est installée depuis septembre 2025 à Prignac-et-Marcamps.

L'Atelier des Mots a compté, certaines années, plus d'une douzaine de membres actifs. Tous les ans, excepté les périodes «Covid» et «post Covid», l'association a édité un recueil de textes réalisés au sein de l'atelier.

Ce volet éditorial permet aux membres de voir leurs textes imprimés et leur offre la possibilité de les diffuser autour d'eux. C'est pourquoi l'association participe depuis toujours aux différents salons du livre du territoire. Sa production littéraire fait partie du patrimoine culturel haut-girondin.

Les réunions durent deux heures et ont lieu une fois par mois dans une salle associative mise à disposition par la mairie. Ces rendez-vous structurent et cadrent une activité qui, menée isolément, pourrait ne jamais aboutir. Martine Lafon-Baillou, l'animatrice, s'adapte au groupe, encourage la motivation de chacun et utilise la diversité des participants pour servir le travail individuel.

👉 En savoir plus :

Mail : atelierdesmots33@gmail.com

Téléphone : 06 24 11 73 08



Lire et faire lire



Lire et faire lire est une association créée en 1999 par Alexandre Jardin et Pascal Guénée.

Plaisir de lire, plaisir de partager.

Lire et faire lire est un programme de développement du plaisir de la lecture et de la solidarité intergénérationnelle en direction des enfants fréquentant les écoles primaires et autres structures éducatives (centres de loisirs, crèches, bibliothèques.).

À la demande de l'enseignant, ou animateur, et en cohérence avec le projet d'établissement et les pratiques pédagogiques, des bénévoles de plus de 50 ans offrent une partie de leur temps libre aux enfants pour stimuler leur goût de la lecture et favoriser leur approche de la littérature.

Des séances de lecture sont ainsi organisées en petit groupe, une ou plusieurs fois par semaine, durant toute l'année scolaire, dans une démarche axée sur le plaisir de lire et la rencontre entre les générations.

Lire et faire lire est développée dans chaque département par des coordinateurs des deux réseaux associatifs nationaux : la Ligue de l'enseignement et l'Union nationale des associations familiales (UNAF). Il existe une antenne de Lire et faire lire en Haute-Gironde.

Des nouveaux bénévoles seraient les bienvenus pour répondre à la demande des structures (essentiellement des écoles). Les structures, écoles ou autres peuvent aussi contacter Lire et faire lire (lfl@laligue33.org) ou mieux encore, venir rencontrer des bénévoles de l'Association lors de Livres en citadelle, Salle des Minimes, les 13 et 14 décembre.



Venez assister aux ateliers !

Des lectures sont organisées le dimanche 14 décembre à 10h30 et 11h30.

Préface
Blaye



Responsable de la publication : Marie Loosveldt (Présidente de Préface)
Dessin : Thomas Chéronnet
Rédaction : Dominique Selva
Corrections : Agnès Lotigie-Laurent
Mise en page : Béatrice Joyat
novembre 2025